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#EDUCACIÓN EN MÉXICO, 69.9 POR CIE
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MIGRANTES 
EMPUJAN EN LA 
FRONTERA SUR

P22

#PORTÍTULO42

#ARIADNAMONTIEL

#ENVERACRUZ

SUMAN YA 
25 MILLONES 

DE APOYOS 
DIRECTOS

DAN 7.5% A 
MAESTROS 
QUE GANAN 

MENOS
POR FRANCISCO NIETO Y FRIDA VALENCIA/P4

● LOS DOCENTES TENDRÁN UN INCREMENTO ESCALONADO DE 3, 2 Y 1%,
PERO PARA QUIENES PERCIBAN POR DEBAJO DE 20 MIL PESOS, EL AJUSTE  

SERÁ MAYOR, ANUNCIÓ LA TITULAR DE LA SEP, DELFINA GÓMEZ
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#AUMENTOSALARIAL

P6
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Atlas elimina a Chivas y mantiene las esperanzas de retener su título; Cruz Azul perdona a Tigres y deja ir la serie. pág. 28

EL CAMPEÓN SIGUE VIVO Y VA POR LA DEFENSA

Por Y.  Bonilla y M. Juárez

HOY ANUNCIAN APOYOS A DOCENTES Y ESCUELAS

Ajuste educativo 
genera inquietud a 

maestros y academia 
y rechazo de CNTE

PROFESORES y pedagogos 

esperan más información ante 

"desorden"; consideran que prio-

riza aspectos ideológicos y falta 

más atención a rezago págs. 3, 4 y 6

ANUNCIA SEP capacitación 

para que  maestros se apropien 

de contenidos; AMLO defiende 

que sea humanista; Coordina-

dora ve "manipulación al pueblo"  

  Exhiben en Los Pinos tendedero con 
agresores de género; reciben 800 denun-
cias, entre ellas, de deudores alimentarios

  Legisladores federales afirman que 
puede visibilizar otras investigaciones que 
no han sido atendidas  pág.  7

  Papá de Yolanda asegura que a su hija la 
asesinaron con 7 sustancias; descarta sui-
cidio; dan último adiós a la joven  pág.  8

RESPALDAN APOYO 
FEDERAL EN CASO  
DEBANHI ANTE 
DESASEO DE FISCALÍA

38 Días duró desaparecida 
la joven Yolanda

HOY ESCRIBEN Javier Solórzano
Debanhi  pág. 2

El Duende
Candil de la calle pág. 6

David E. León 
Cutzamala y la crisis del agua pág. 11

Buscan víctimas de 
L-12 evitar demolición 
del tramo espejo

ARRIMO A OTAN DE 

FINLANDIA Y SUECIA 

GENERA TENSIÓN

Enciende alertas caída 
de criptomonedas; aquí 
23% de internautas tiene

Interponen  amparo a fin de "conservar 

evidencias" que, dicen,  no han sido reca-

badas; PAN acusa que Metro incumplió 

metas de mantenimiento.  pág. 15

Buscan fortalecer el  organismo ante 

amenaza rusa; valoran maximizar segu-

ridad; Kremlin anticipa "represalias milita-

res" por intento de adhesión. pág. 20

Reguladores sugieren nuevos riesgos 

por más presencia en el sistema financie-

ro; mexicanos adoptan bitcoin. pág. 16

Exigen que  
glorieta se 
llame "de los  
desaparecidos"
POR TERCERA 

ocasión familiares 

de personas no loca-

lizadas  y activistas 

tomaron el sitio 

donde estuviera la 

palma; exigen un "lu-

gar para la memoria"; 

demandan agilizar 

investigaciones. 
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Fuente•Índice de Adopción de Criptomonedas de Finder

CRIPTOMONEDAS QUE POSEEN MEXICANOS

Bitcoin Casi 4.0%

Dogecoin 2.00%

Ripple 2.00%

Ethereum Casi 2.0%

Sotana Casi 2.0%

Binance Coin 0%

Cardano 0%
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e   Se revisarán los contenidos educativos

  Los docentes deberán llevar un tronco común 
humanista

  Aumentarán en 7.5 por ciento el salario de los maes-
tros que ganan menos de 20 mil pesos mensuales

  Darán becas a estudiantes de familias de escasos 
recursos, desde preescolar hasta doctorado

  Atenderán el tema de las pensiones, para que 
vayan a un fondo y que el Estado responda de éstas
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Buscan destruirlos con trabajo conjunto

EL EMBAJADOR KEN SALAZAR

estuvo en uno de los narco-túneles, en 
Tijuana.

Autoridades estadounidenses esperan mantener su colaboración 
con el gobierno de AMLO en la detección de los pasos ilegales

Por José Luis Montañez

En la frontera entre México 
y Estados Unidos hay más de 
200 túneles usados por narco-
trafi cantes para cruzar drogas 
de una nación a otra, estimó el 
embajador de Estados Unidos 

en nuestro país, Ken Salazar.
El diplomático dio estas de-
claraciones durante una visita 
a Tijuana, Baja California, 
donde señaló que hay trabajo 
conjunto para acabar con 
estos espacios. Convocados 
por el consulado americano, 

periodistas de ambos lados de 
la frontera, acompañaron al 
funcionario estadounidense 
durante su visita a uno de los 
narco-túneles ubicados en la 
zona de Otay Mesa, 
el cual fue descu-
bierto en 2009... >5

Existen al menos 200
narco-túneles en frontera 

México-EU: Ken Salazar

Valle de Chalco.- Luego de 15 años de haber egresado 

de la Licenciatura en Enfermería, en 2015, Julio Flores 

Villegas regresó al Centro Universitario Valle de Chalco de la 

Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) con la 

convicción de contribuir, mediante el ejercicio de la docencia 

y con base en la experiencia adquirida en su ejercicio 

profesional, principalmente en el extranjero, a la formación 

de profesionales en el área de la salud altamente 

capacitados y así, retribuir a la sociedad y a la casa 

de estudios que lo formó profesionalmente. >4

Julio Flores, catedrático de 
la UAEMéx: la docencia como 

convicción de retribución social

El dato
 Las discusiones más importantes en la 

oposición política se darán cuando se 

busque defi nir quién será el candidato 
a la Presidencia de la República. Sin 

duda, el abanderado surgirá del partido con 

mayor poder e infl uencia en el escenario político. 
En el caso de la alianza Va por México, las 
tres organizaciones políticas PAN, PRI y PRD 

pondrán a prueba su unidad que les funcionó 

un poco en elecciones recientes, 

principalmente en la Ciudad de México. >7
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Cendis permiten a madres 
trabajadoras compaginar 
maternidad y labor judicial 
en el PJ de la CDMX >2
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Aspirantes 
exprés

NACIONAL

Generando más 

polémica que 

expectativa, figuras 

del partido en el poder 

y de la oposición 

aprovechan el 

inicio temprano del 

proceso de sucesión 

para declararse 

presidenciables 

rumbo a 2024

16

La caída del 
delito chilango

CDMX

La CDMX presenta 

una disminución de la 

actividad delictiva, la 

cual debe ser tomada 

con cautela; el reto es 

que esta tendencia 

se mantenga ante 

el regreso de la 

actividad social una 

vez que se percibe 

el fin del encierro 

sanitario provocado 

por el SARS-CoV-2

18

E D I C IÓ N M É X I C O
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reporteindigo.com

El mal manejo de la pandemia, las altas tasas de inflación y la falta de una 
estrategia clara para combatir el cambio climático podrían provocar en el 

corto plazo severos problemas económicos para el país

12

 LA CRISIS
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n el Día del Maes-
tro, la secretaria 
de Educación
Pública (SEP), 
Delfina Gómez, 
dio a conocer un 

aumento salarial de 7.5 por ciento a 
los docentes del país;  los educadores 
que más se beneficiarán serán los 
que ganan menos de 20 mil pesos 
mensuales, dijo.

“En promedio, los trabajadores 
con ingresos menores a 20 mil pe-
sos mensuales observarán un incre-
mento de 7.5 por ciento aproximada-
mente”, adelantó y este lunes, en la 
mañanera, el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O, dará más 
detalles respecto a este anuncio.

Según el Inegi, en México hay dos 
millones 10 mil 989 docentes de to-
dos los niveles educativos y en 2020 
—de acuerdo con datos oficiales— 
un total de 880 mil 800 maestros 
y maestros percibían menos de 20 
mil pesos mensuales.

En el Patio de Trabajo de la SEP, 
durante un desayuno con maestros 
del SNTE, donde estuvo como invi-
tado el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, Delfina Gómez ex-
plicó que este aumento beneficiará 
con el mayor porcentaje a los edu-
cadores con menos ingresos, pues 
en promedio alcanzarán la cifra de 
14 mil 300 pesos al mes.

En ese sentido, la funcionaria 
agregó que el gobierno federal in-
vertirá para este incremento esca-
lonado la cantidad de 25 mil millones 
de pesos.

Agregó que este aumento se dio 
a raíz del diálogo y los consensos 
entre maestros y el Presidente, quien 
encabeza —aseguró— un proyecto 
educativo con visión humanitaria y 
que atiende cuatro prioridades.

Estas prioridades, agregó,  van 
desde la revalorización magisterial 
hasta la actualización del plan y revi-
sión de contenidos becas a estudian-
tes de familias marginadas y mejor 
infraestructura educativa.

El presidente López Obrador ex-
plicó que la prioridad de su gobierno 
es la atención a maestras y a maes-
tros, es decir, quererlos, respetarlos y 

E

POR FRANCISCO NIETO Y FRIDA VALENCIA

ANUNCIA
AUMENTO 
SALARIAL  

●
DELFINA GÓMEZ DICE QUE ES DE 7.5 POR CIENTO A 

MAESTROS CON INGRESOS MENORES A 20 MIL PESOS 

#SEPAMAGISTERIO

● El primer mandatario fue invitado al desayuno en honor de los docentes del país, encabezados por la titular de la SEP.CELEBRACIÓN

FOTO: GUILLERMO O'GAM

1 32 4
DÍA DEL 

MAESTRO

● Durante la ceremonia se
distinguió a docentes con 
medallas, por el tiempo 
prestado en las aulas. 

● AMLO se comprometió 
a revisar el tema de las 
pensiones y jubilaciones del 
magisterio nacional. 

● La maestra Sandra Luz, 
con 44 años de servicio, 
describió su trayectoria en el 
mundo de la educación.

● El Presidente recordó 
cuando llegó a la CDMX, 
a la Casa del Estudiante 
Tabasqueño.  

no ofenderlos nunca jamás. Desgra-
ciadamente  —dijo el matario— esto 
se hizo cuando querían imponer la 
mal llamada reforma educativa, pero 
eso ya quedó atrás, pues siempre 
habrá respeto, admiración, mucho 
cariño y se va a seguir dignificando 
el trabajo del docente.

“Nos queda de tarea lo que plan-
teó aquí el maestro Cepeda, lo de 
las pensiones; que, en vez de que 
sean individuales sean como antes, 
que vayan a un fondo y que el Estado 
responda y no se pongan en riesgo 
bajo ninguna circunstancia. Eso nos 
queda de tarea”, dijo.

El Presidente celebró que haya 
mas democracia en el sindicato 
magisterial y se estén llevando a 
cabo las elecciones con voto direc-
to y secreto para que las maestras y 
los maestros elijan libremente a sus 
representantes.

El secretario General del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Edu-
cación, Alfonso Cepeda, aseguró que 
los sindicalistas reconocen el trabajo 
del presidente López Obrador, pues 
ven en él  a un líder que los entiende 
y que ha hecho suyas las reivindica-
ciones magisteriales.

En ese sentido, el mandatario 
adelantó que también habrá una 
mejora a la situación económica y 
social de maestras y maestros; y 
hablando términos educativos, dijo 
que se queda con la tarea de analizar 
las propuestas del SNTE respecto a 
mejorar el tema de las pensiones.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR

PRESIDENTE

●

UNIDAD 
DEL GO-
BIERNO, 
MAGISTE-
RIO Y SO-
CIEDAD ES 
UN DEBER 
MORAL 
QUE FAVO-
RECE AL 
PUEBLO".

NÚMEROS  
QUE SUMAN 

MIL MILLONES DE  
PESOS, INVERSIÓN 
PARA INCREMENTO.

25

DOCENTES, 
PREMIADOS POR 
TRAYECTORIA.18
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Córdova descarta 
uso de autoritarismo 
Mensaje semanal.  El consejero presidente del INE, 
Lorenzo Córdova, aseveró que, aunque la democracia 
no haya podido resolver todos los problemas sociales, 
el autoritarismo tampoco los solucionará, y anunció la 
próxima Cumbre Global de la Democracia Electoral. 

Cuestionan si va a resolver rezago y deserción

Ajuste en modelo educativo 
genera inquietud a maestros

• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

E
l nuevo modelo educativo que 
ha presentado la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) para el 
nivel básico ha generado inquie-

tud entre maestras y académicas, quie-
nes cuestionaron si éste realmente solu-
cionará las causas específicas detrás del 
rezago y la deserción estudiantil, pues lo 
consideraron más como un “intento po-
lítico e ideológico”.

Entre el ciclo escolar 2019-2020 y el 
2021-2022 (actual) hubo una caída del 
3.18 por ciento de estudiantes que se 
inscribieron a educación básica, al pasar 
de 25 millones 253 mil 306 alumnos a 24 
millones 459 mil 623.

Así lo muestra el reporte de la Estrate-
gia Nacional para Promover Trayectorias 
Educativas y Mejorar los Aprendizajes 
de los Estudiantes de Educación Básica, 
publicado por la SEP, mediante el cual se 
da cuenta del impacto de la pandemia en 
este nivel escolar.

Tras la aplicación de la Encuesta sobre 
Pérdida de Aprendizajes, Abandono Es-
colar y Necesidades de Formación para 
Docentes, se muestra que la secundaria 
fue el nivel básico donde más profesoras 
y profesores identificaron que la pérdida 
de conocimientos en los alumnos fue 
muy alta o alta, ya que 47.9 por ciento de 
los maestros lo consideró así.

Además, el 53.8 por ciento de los do-
centes señaló pérdidas en cuanto a com-
prensión lectora y expresión oral y escri-
ta; 31.9 por ciento refirió decremento en 
el pensamiento lógico matemático, y 14.3 
por ciento identificó caídas en aspectos 
actitudinales y socioemocionales.

Resultados como los expuestos por 
las autoridades educativas y la crisis que 
percibe el actual Gobierno han llevado a 
replantear las directrices en educación.

La SEP anunció recientemente modi-
ficaciones para nivel básico, que incluyen 
la reestructuración de los grados escola-
res en fases de aprendizaje; modificacio-
nes al contenido de los libros de texto 
gratuitos y la entrega de recursos a plan-
teles a través del programa La Escuela Es 
Nuestra, tras la eliminación del programa 

ACADÉMICAS CONSIDERAN que es 
más como un intento “político e ideológico”; 
califican como “alarmante y preocupante” el 
nuevo marco curricular por ser improvisado 

Escuelas de Tiempo Completo.
Irma Villalpando, directora de centros 

educativos y doctora en Pedagogía por la 
UNAM, consideró que el diagnóstico rea-
lizado por la SEP se basó en una homoge-
neización del modelo educativo actual, 
al que describió como plural, complejo y 
heterogéneo.

“Es un diagnóstico muy totalizante, 
parece que hablan de un sistema que no 
ha servido más que para traerle todos los 
males al país e invierte ciertas relaciones; 
por ejemplo, dice que las pruebas estan-
darizadas segregan a la sociedad, pero 
no; las pruebas estandarizadas exhiben 
a una sociedad que ya estaba segregada”, 
comentó a La Razón.

Entre sus cuestionamientos, refirió 
que la propuesta no contempla la exis-
tencia de aspectos ajenos a los espacios 
escolares como generadores de la “histó-
rica” crisis educativa del país.

“Tiene problemas de centralismo, la 
desigualdad hace que la calidad educa-
tiva sea diferenciada, no hay equidad 
en los accesos; entonces, mientras no se 
atiendan los temas profundos y a nivel 
sistémico que tiene la estructura del Sis-
tema Educativo Nacional, difícilmente 
vamos a observar mejoras”, expuso.

También calificó como “alarmante y 
preocupante” que el nuevo marco curri-
cular es “improvisado, desordenado, no 
contiene la criba que debería tener un 
documento de tal nivel, es muy extenso, 
ambiguo y reiterativo”.

Expuso que éste se fija más como un 
“posicionamiento político, sociológico”, 
y critica en forma apabullante el trabajo 

que durante varios años ha hecho la es-
cuela mexicana.

“Es un manifiesto político, más que 
un texto pedagógico, pues adolece de la 
literatura actual, de las ciencias de apren-
dizaje; adolece de las discusiones con-
temporáneas y se carga a una apuesta de 
reivindicación de clases”, dijo.

Al no ser la primera apuesta para mo-
dificar la educación en el país, Irma Villal-
pando consideró que este plan podría no 
tener efectos en la enseñanza mexicana, 
pues “al final, cada maestro hace lo que 
sabe hacer. No les hicieron nada las refor-
mas anteriores, pues los políticos pien-
san que, reformando un documento, los 
maestros van a reformar sus prácticas. 
Eso no sucede, ni siquiera reformando 
los libros de texto. La educación no se 
cambia por decreto”.

Arcelia Martínez Bordón, académica 
del Departamento de Educación de la 
Universidad Iberoamericana, señaló que 
el documento presentado por la SEP le 
parece “completamente ideológico”.

Además, apuntó que excluye la nece-
sidad de contar con políticas de atención 
integral a las niñas y los niños que resuel-
van las desigualdades.

Asimismo, calificó la propuesta de 
política educativa actual como 
“reduccionista y clientelar”, 
pues la entrega de las becas no 
implica necesariamente una 
inversión para mejorar la edu-
cación.

“Está más que comprobado 
que más recursos a los estu-
diantes no compensan su costo 

de oportunidad de ir a la escuela. No sólo 
se trata de un tema de falta de ingresos, 
sino de falta de pertinencia y relevancia 
de la educación, y de rezagos acumu-
lados... No hay inversión en la primera 
infancia, ni en la mejora de la oferta edu-
cativa en educación básica para todos los 
grupos de población”, apuntó.

A pesar de que no consideró total-
mente inadecuada la transición hacia el 
trabajo por fases de aprendizaje, refirió 
que queda en vilo la propuesta para que 
los docentes se adapten a una nueva mo-
dalidad de impartir clases.

“Habrá que resolver varios temas. El 
trabajo por fases requiere una prepara-
ción del docente para trabajar así, como 
en la educación multigrado, en modelos 
expresamente pensados para un trabajo 
que va más allá de los grados”, comentó.

Ambas coincidieron en que la apuesta 
debe enfocarse en fortalecer la prepara-
ción académica y pago de los docentes.

“Se trata de atraer a los mejores perfi-
les a la profesión docente, invertir en su 
formación inicial (en las normales), y en 
su formación en servicio. En las becas, 
está comprobado que más recursos a es-
tudiantes no compensa el costo de opor-
tunidad de ir a la escuela. No sólo se trata 
de ingresos, sino de falta de pertinencia 
y relevancia de la educación”, dijo Mar-
tínez Bordón.

Irma Villalpando reiteró que la proble-
mática sólo podría tener fin con “apues-
tas que resuelvan problemas de mayor 
profundidad”, como el fortalecimiento 

con estrategias que atiendan 
desigualdades económicas.

Georgina López, académica 
directiva de preescolar, dijo que 
todo apunta a que estas modifi-
caciones ya serán implementa-
das en el siguiente ciclo escolar 
y apenas han comenzado a co-
nocer la propuesta.

49
Por ciento de docen-
tes señaló pérdida alta
de conocimientos

31
Por ciento disminu-
yeron las inscripciones 
en el ciclo escolar La Unidad de Admi-

nistración y Finanzas 
de la SEP dio a cono-
cer el 26 de abril que 
en este Gobierno se 
logró basificar a casi 
500 mil trabajadores.

La semana pasada, el PRD informó que la SEP 
incumplió un amparo del Poder Judicial para 
reinstalar el Programa de Escuelas de Tiempo 
Completo, por lo que anunció acudiría de nuevo.

Una nueva organización

Esquema curricular por fases, educación básica, de los 0 a los 15 años.

3 º0 a 3 1º 1º 4º 1º2º 2º 5º 2º3 º 3 º 6 º

INICIAL

Fase 1 Fase 2 Fase 3 Fase 4 Fase 5 Fase 6

PREESCOLAR SECUNDARIAPRIMARIA

Pérdida de aprendizaje según aspectos formativos
Encuesta realizada a las y los docentes del 28 de enero al 15 de febrero del 2022. 

Fuente•SEP

30.40%
Comprensión 

lectora

31.90%
Pensamiento lógico 

y matemático

23.40%
Expresión  

oral y escrita

14.30% 
Aspectos 

actitudinales y 
socioemocionales

“HABRÁ que resolver 
varios temas. El trabajo 
por fases requiere una 
preparación del docente 
para trabajar así, como 
en la educación multi-
grado”

Arcelia  Martínez
Académica de la Ibero

“ES UN MANIFIESTO 
político, más que un 
texto pedagógico, pues 
adolece de la literatura 
actual, de las ciencias 
de aprendizaje; de las 
discusiones contempo-
ráneas”

Irma Villalpando
Doctora en Pedagogía
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l Sistema de 
T r a n s p o r t e s 
Eléctricos de la
CDMX iniciará el 
proceso para ad-
quirir ocho trenes 

nuevos para el Tren Ligero, con el fin 
de mejorar su servicio.

Con una inversión de 200 millo-
nes de pesos, y antes de concluir el 
mes, el titular de este organismo, 
Martín López Delgado, plantea lanzar 
la licitación pública para la adquisi-
ción de las unidades. 

Los trenes deberán ser articu-
lados bidireccionales de rodadura 
férrea, toda vez que se reforzará la 
operación de la única línea de este 
transporte, que va de Tasqueña a 
Xochimilco. 

Este servicio, inaugurado hace 
más de 35 años, opera con 16 es-
taciones y dos terminales a lo largo 
de 13.04 kilómetros de extensión 
de línea. “(Esto) permitirá mejorar 
la oferta del servicio en beneficio de 
la población usuaria. El proceso para 
la adquisición de Trenes Ligeros, ini-
ciará a partir del Segundo Trimestre 
de 2022”, se lee en un documento 
del que El Heraldo de México tiene 
copia. 

Se estima que la compra será por 
un monto de entre 80 y 100 millones 
de pesos. 

Para comenzar con la transacción  
se requiere un enganche de 30 por 
ciento, aproximadamente 26 millo-
nes de pesos. 

La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, ha señalado que durante 
este mes irá anunciando acciones de 
movilidad que su administración ha 
implementado para ofrecer mejores 
opciones. 

“Para nosotros, la apuesta es al 
transporte público, la mejora del Me-
tro, la mejora del Transporte Eléctrico, 
trolebuses, Metrobús, RTP, y sobre 
todo, estos trolebuses y autobuses 
dan servicio a los que menos tienen 
y es una prestación, además, de la 
mejor calidad”, expresó.  

Hace una semana, la titular del  
Poder Ejecutivo local anunció que 
se lanzó la licitación para la compra 
de 100 trolebuses para fortalecer las 
nueve líneas, los cuales deberán te-

E

POR CINTHYA STETTIN 

VAN POR
OCHO NUEVAS   

UNIDADES 
●

SE INVERTIRÁN 200 MDP; SERÁN ARTICULADOS 
BIDIRECCIONALES DE RODADURA FÉRREA 

#DETRENLIGERO

● Este medio de transporte inició operaciones hace 35 años y es el sucesor del tranvía. HEREDERO

FOTO: STAFF

1 32
UNA 

LÍNEA

● Opera de lunes a viernes de
5:00 a 0:00 horas; sábado, de 
6:00 a 0:00, y domingo, de 
7:00 a 0:00 horas.

● Este medio de transporte 
opera una sola línea que va 
de Tasqueña a Xochimilco y 
cuenta con 20 trenes.

● En 2021 se cerró una parte 
del recorrido para modernizar 
su infraestructura, incluidas 
las vías.

● PESOS CUESTA EL
BOLETO DEL TREN 

LIGERO.

3

ECONÓMICO

● PASAJEROS 
CABEN EN

CADA  
UNIDAD.

374

ner una longitud de 12 metros, siete 
cámaras de seguridad por unidad y 
un geolocalizador. 

La inversión para esta acción es 
de 750 millones de pesos y las unida-
des poseen baterías con autonomía 
para avanzar 75 kilómetros sin ne-
cesidad de conexión a la catenaria. 

Detalló que 30 unidades serán 
para el corredor cero emisiones tro-
le-bici Eje Central, para llegar a una 
flota de 100 unidades en esta ruta. 

#TRANSPORTE

Aumenta 
flujo de 

ingresos 
● En el primer trimestre de este 
año, los principales transportes 
públicos de la CDMX incremen-
taron sus ingresos, pues hubo 
mayor demanda de ellos.

 De acuerdo al avance trimes-
tral que la Secretaría de Finanzas 
entregó al Congreso, el Metro 
recaudó 18 por ciento más de 
lo estimado para este periodo. 

Las autoridades estimaron 
una recaudación por ingreso a 
este medio de transporte de mil 
52 millones de pesos, y en total 
generaron mil 242 millones. 

El Servicio de Transportes 
Eléctricos –que incluye el Tren 
Ligero, Trolebús y Cablebús– 
tenía calculado recaudar 96.6 
millones de pesos y registró 117.2 
millones de pesos, es decir, 21.7 
por ciento más. 

La RTP obtuvo 105.8 millones 
de pesos, 57.8 por ciento más de 
lo proyectado. C. STETTIN 

1 2

NORMALIDAD

● La reac-
tivación 
económica 
trajo mayor 
movilidad 
en la CDMX.

● El Me-
trobús re-
caudó 23.2 
millones de 
pesos en 
tres meses.

CLAUDIA 

SHEINBAUM

JEFA DE GOBIERNO 

DE LA CDMX

●

PARA NO-
SOTROS, 
LA APUES-
TA VA 
ORIENTADA 
AL TRANS-
PORTE 
PÚBLICO Y 
LA MEJORA 
DE TODOS 
SUS FOR-
MATOS".
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PULSO CITADINO

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

EN LA CIUDAD DE MÉXICO hay dis-
tintas opciones para que aquellas per-
sonas que tengan ideación suicida o que 
se encuentren en riesgo de quitarse la 
vida, puedan recibir contención o apo- 
yo emocional.

Una de ellas es el programa “DiSí a la 
Vida” que impulsa el Consejo Ciudadano 
para la Seguridad y Justicia de la Ciudad 
de México, el cual ofrece apoyo por vía 
telefónica o en el Chat de Confianza.

Esta línea de apoyo tiene como objeti-
vo “ayudar a recuperar el equilibrio emo-
cional y prevenir la aparición 
de secuelas psicológicas”, de 
acuerdo con el organismo.

Además de dar contención a 
quienes se acercan por ayuda, 
los asesores brindan informa-

ción sobre instituciones en las que las 
personas puedan llevar su proceso tera-
péutico o, de ser necesario, se les canali-
za  al Centro de Recuperación Emocional 
del Consejo, en el cual se otorga terapia 
de entre diez y 12 sesiones.

Otra opción gratuita para quienes re-
quieran apoyo emocional es acercarse 
a la Comisión Nacional contra las Adic-
ciones (Conadic) y al Centro de Atención 
Ciudadana La Línea de la Vida, que tra-
baja las 24 horas los 365 días del año. En 
este espacio se brinda atención persona-
lizada sobre los problemas asociados al 
consumo de sustancias psicoactivas y 
de salud mental. Entre las labores que 

realizan, destaca derivación 
y referencia de casos severos 
como riesgo suicida que requie-
ren una intervención presen-
cial en centros de salud espe- 
cializados.

   

56581111

NÚMERO ÚTIL
LOCATEL

CLIMA PARA HOY REVISIÓN DE INMUEBLES
Llame al 5658-1111 o al 91114°MIN.30°MAX.

MAYORMENTE
SOLEADO

Hoy, detalles sobre la
vacunación a menores
Eduardo Clark, director general de Gobierno Digital de 
la Ciudad de México, dará a conocer este lunes el proto-
colo para inmunizar a los menores desde los 12 años  
de edad. La aplicación del biológico se iniciará el próxi-
mo jueves y se espera que beneficie a 250 mil personas.

La Razón • LUNES 16.05.2022
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¿SOSPECHA DE COVID-19? 
Envíe un mensaje de texto al 51515 

A nivel federal, el 
suicidio está conside-
rado como un proble-
ma de salud pública, 
toda vez que al año 
mueren en promedio 
tres mil personas por 
esta causa, pero unas 
60 mil lo intentan.

Atenciones del ERUM se disparan en 70%

Al alza, intentos de suicidio en
CDMX en 2º año de pandemia

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

E
n el segundo año de la pandemia 
de Covid-19, los intentos de sui-
cidio o suicidios consumados 
aumentaron en la Ciudad de Mé-

xico, sobre todo en la alcaldía Tláhuac, 
donde hubo tres veces más reportes que 
el año previo.

Durante el 2021, el Escuadrón de Res-
cate y Urgencias Médicas de la Secre-
taria de Seguridad Ciudadana (ERUM) 
atendió a 422 personas que intentaron 
quitarse la vida en la capital, lo que re-
presenta 70 por ciento más que en 2020, 
cuando se dio atención a 248 personas.

La misma tendencia se observó en los 
llamados en los que los ciudadanos sí 
consumaron el suicidio antes de recibir 
apoyo del escuadrón, pues hubo 25 por 
ciento más que en el año previo, al pasar 
de 84 en 2020 a 105 en 2021.

De acuerdo con información obteni-
da por La Razón vía transparencia, de 
las 422 personas que intentaron qui-
tarse la vida el año pasado, 333 recibie-
ron atención en el lugar de los hechos, 
mientras que las otras 89 fueron trasla-
dadas a algún hospital para recibir aten- 
ción médica.

Las alcaldías en las que se brindaron 
más atenciones por intentos de suicidio 
o suicidios consumados el año pasado 
fueron Iztapalapa, con 130; seguida de 
Tlalpan con 76, Coyoacán, que registró 
70; Cuauhtémoc con 60 y Xochimilco 
con 50 atenciones.

Sin embargo, las cinco alcaldías que 
tuvieron el mayor aumento en este tipo 
de atenciones de emergencia el año pa-
sado respecto al año previo fueron en 
primer lugar Tláhuac, donde se dieron 
300 por ciento más atenciones, al pasar 
de ocho en 2020 a 32 el año pasado; Be-
nito Juárez, que pasó de 13 en 2020 a 30 
en 2021; Xochimilco, que aumentó en 
127 por ciento al pasar de 22 a 50 aten-
ciones; Iztapalapa, donde el aumento 
fue de 103 por ciento, pues pasó de 64 

LOS CASOS en los que se consumó la priva-
ción de la vida crecieron  25% entre 2020  
y 2021; hay “corresponsabilidad” de la familia 
en prevenir esta conducta, dice especialista

Con DiSí a la Vida ayudan a 
rescatar armonía emocional

Las cinco alcaldías con mayores incrementos entre un año y otro.

llamados en 2020 a 130 el año pasado y 
Tlalpan, que pasó de 45 en 2020 a 76 el 
año pasado.

En lo que va de este año, el ERUM ha 
brindado atención a 173 personas por in-
tentos de suicidio o suicidios consuma-
dos. En 25 casos se trató de personas que 
ya se habían quitado la vida cuando lle-
garon los rescatistas. Del resto, en 122 ca-
sos se les brindó a las víctimas atención 
en el lugar de los hechos, mientras que 
26 fueron trasladados a algún hospital.

La alcaldía donde ha habido más lla-
mados por este tipo de situaciones es 
Iztapalapa, con 49 atenciones brindadas 
entre enero y el 8 de abril pasado. De este 
total, 40 personas fueron atendidas en el 
lugar de los hechos, tres fueron trasladas 
a un hospital para recibir atención mé-
dica y seis personas sí lograron quitar- 
se la vida.

Al respecto, María del Carmen Mon-
tenegro, académica de la Facultad de 
Psicología de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), explicó 
que uno de los factores que contribu-
yen cuando una persona tiene idea-
ción suicida es la falta de un “soporte  
social”, además de un “pobre” reconoci-
miento de sí mismo.

“No se encuentra el cobijo ni en la fa-
milia, ni en la escuela ni en ningún lado. 
Hay una distensión social; es como si vi-
nieran perdiendo y no se reconocieran a 
sí mismos como capaces, que es un poco 

El ERUM es un cuerpo especializado en  
atención de emergencias médicas que opera 
en la Ciudad de México y que está sectorizado 
en la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

122
Víctimas fueron 
atendidas en el lugar 
de los hechos por 
elementos del ERUM

25
Personas han

consumado su intento 
de suicidio en lo que 

va de este año

RADIOGRAFÍA DEL FENÓMENO

la definición de salud mental: reconocer 
que soy capaz de enfrentar problemas y 
seguir funcionando” explicó.

De acuerdo con la especialista, iden-
tificar la ideación suicida, es decir, esos 

momentos en los que una persona ya 
piensa o planea en quitarse la vida, re-
quiere de una “corresponsabilidad” que 
no sólo le toca a las instituciones de sa-
lud mental, sino a las familias.

Cifras en número de casos
Fuente•Gobierno de la CDMX

+300%Tláhuac

+130%Benito Juárez

+127%Xochimilco

+103%Iztapalapa

+68%Tlalpan
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La CDMX presenta a través de dos indicadores una disminución de  
la actividad delictiva, la cual debe ser tomada con cautela; el reto es 
que esta tendencia se mantenga ante el regreso de la actividad social 
una vez que se percibe el fin del encierro sanitario provocado  
por el SARS-CoV-2

#SeguridadPública
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La alcaldía Benito Juárez es una de las alcaldías con mayor cantidad de robo 

de autos.

LA CAÍDA 
DEL DELITO 
CHILANGO
POR JULIO RAMíREZ
@julio_ramga

E
n la Ciudad de México 

se puede observar con 

dos indicadores la caí-

da del delito en gene-

ral, asevera el doctor 

Mario Pavel Díaz, especialista de 

la UNAM. Estos indicadores, que 

coinciden, son las denuncias por 

homicidios dolosos y las denuncias 

ante el 911.

“Si se analizan los datos en ma-

teria de carpetas de investigación 

te encuentras, por ejemplo, para 

todos los delitos, que en 2018 el 

promedio diario anual eran de 

90; en 2019 fueron de 130; en 

2020 fueron 87; en 2021 de 79; y 

lo que llevamos de 2022 es de 68. 

Hay una caída importante en el 

conjunto de los delitos”, explica 

el especialista. 

Estas cifras marcan una especie 

de campana, cuyo punto máximo 

se suscitó en 2019 y a partir de ahí 

se ha visto una reducción delictiva 

en la estadística de la Ciudad de 

México.

“Un pico que tocó su punto 

máximo en 2019 y a partir de 

ahí hay un descenso sistemático. 

Este pico se puede reproducir no 

solamente con carpetas de investi-

gación sino también con los folios 

del 911”, sentencia.

El reto

Esta caída en el registro de delitos 

representa un reto para la actual ad-

ministración de Claudia Sheinbaum, 

ya que tiene que mantener esta ten-

dencia, provocada en parte por la 

pandemia de COVID-19 y el encierro 

sanitario provocado por ésta.

“No es que sea una caída es-

trepitosa del delito, básicamente. 

Lo interesante de esta situación 

es que derivado de la pandemia 

hubo un descenso, y eso también 

hay que anotarlo, un descenso en 

el indicador criminal. El reto actual 

es que esa caída, no solamente 

derivada de la pandemia sino tam-

bién de la aplicación de distintas 

políticas públicas, se mantenga”, 

explica Mario Pável Díaz.

La baja en la presentación de 

El experto 
menciona que 
en el caso del 
homicidio doloso, 
las alcaldías 
de Gustavo 
A. Madero e 
Iztapalapa son 
las más violentas 
porque tienen 
los indicadores 
homicidas  
más altos

CDMX
Lunes 16  de mayo de 2022

denuncias, sobre todo de homi-

cidios, es coincidente con la baja 

de denuncias ante el número de 

emergencias 911, donde se reci-

ben las llamadas de auxilio de la 

ciudadanía. 

“En segundo lugar existen otras 

formas de observar la caída en el 

delito, que son los folios reportados 

al 911. Digamos, a diferencia de 

las carpetas de investigación, los 

folios del 911 no tienen (que ser 

aprobados) mediante un proceso 

judicial. Es simple y sencillamente 

un reporte que hace la ciudadanía 

en una situación de emergencia”, 

explica el académico de la UNAM 

en entrevista.

Aunque en estas dos cifras 

se percibe la disminución de los 

delitos, el especialista refiere que 

es necesario consolidar esta in-

formación con la realización de 

una encuesta.

“Ahora, digamos que es la forma 

más precisa en cómo se podría 

observar esta caída del delito, 

por el momento es ‘no observa-

ble’, porque básicamente lo que 
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